

# TURISMO DE INTERIOR

AÑO I - Nº 2 - REVISTA TURÍSTICA DE CASTILLA-LA MANCHA - Febrero de 2004

## Carnaval, una fiesta pagana cada vez más arraigada

Tras diversos avatares históricos, de antaño origen, en la actualidad la celebración del Carnaval está muy arraigada en la sociedad, siendo celeberrimos los de Río de Janeiro, Venecia, Cádiz o Tenerife. En Castilla-La Mancha las carnestolendas (los tres días centrales de Carnaval) también gozan de excelente salud y llevan durante estas fechas la alegría, alboroto, máscaras y carrozas a las calles de ciudades, pueblos y aldeas.

En la región están declarados Fiestas de Interés Turístico Regional los carnavales de Alcázar de San Juan (que se celebran en diciembre), Miguelturra, Herencia, el Domingo de Piñata de Ciudad Real y el de Villarrobledo (Albacete). Además, son destacables, entre otros, los carnavales de Tomelloso (con su desfile infantil); los de Tarazona de la Mancha, en Albacete (muy arraigado) o el de Daimiel con su "máscara guarrona".

La celebración del Carnaval tiene su origen en fiestas paganas, como las que se realizaban en honor a Baco, el Dios del Vino, las saturnales y las luperciales romanas, o las que se realizaban en honor del buey Apis en Egipto. Según algunos historiadores, los orígenes de las fiestas de Carnaval se remontan a las antiguas Sumeria y Egipto, hace más de 5.000 años, con celebraciones similares en la época del Imperio Romano, desde donde se difundió la costumbre por Europa, siendo llevado a América por los navegantes españoles y portugueses, en el siglo XV. La celebración del Carnaval es una de las fiestas más populares que se celebra en los países de tradición cristiana, precediendo a la Cuaresma, cuarenta días después. En la mayoría de las localidades de Castilla-La Mancha se celebra durante tres días (las carnestolendas), aunque en realidad esta festividad se suele alargar de sábado a Miércoles de Ceniza (fecha en la que comienza la cuaresma en el calendario cristiano).

Haciendo un poco de historia, cabe decir que en la España de la época de la Conquista ya era costumbre durante el reinado de los Reyes Católicos disfrazarse en determinados días con el fin de gastar bromas en lugares públicos. Más tarde, en 1523, Carlos I dictó una ley prohibiendo las máscaras y

enmascarados. Del mismo modo, Felipe II también llevó a cabo una prohibición sobre máscaras. Fue Felipe IV quien restauró el esplendor de las máscaras. En la actualidad, se celebran en los distintos lugares de formas similares, pues siempre se presencian desfiles de carrozas, comparsas formadas por grupos de máscaras o danzantes vestidos con un mismo estilo que caracteriza a cada una de ellas, máscaras representando a distintos personajes reales o alegóricos, así como bailes de disfraces y diversión con cotillón, típico de estas fechas.

### Carnavales en La Mancha

En cuanto a La Mancha, en algunos lugares se sigue estilando que las máscaras persigan a los paseantes con vejigas o sarmientos que se utilizan para asustar, dar golpes no demasiado fuertes o hacer reír. En otros lugares es típico el uso de serpentinas, papel picado o molesta espuma, y hasta mojar con agua, en pomos, globos y recipientes. El antifaz moderno es un vestigio de las fiestas de Baco y Cibeles.

El Carnaval es ahora una celebración eminentemente popular, pues, tradicionalmente, ha sido el pueblo el que de forma espontánea se pone de fiesta. Dentro de los carnavales regionales reseñables está el de



Herencia (Ciudad Real), marcado por sus "perles y jinetas", que recorren las calles de la localidad. Uno de los carnavales más destacados de toda la región es el de la localidad ciudadrealeña de Miguelturra, donde sobresalen el carnaval infantil, las máscaras callejeras con su popular pregunta de ¿Tú no me conoces?, las murgas y chirigotas y el concurso de trajes "Museo del Carnaval". En Tomelloso (Ciudad Real) destaca su Desfile Escolar (de Interés Regional) y su Desfile de Grupos, en el que participan los mejores grupos de la región, entre ellos los locales "Harúspices" y "Los Amigos".

Otro carnaval renombrado es de la localidad ciudadrealeña famosa por sus molinos **Campo de Criptana**, donde sobresale el Desfile Regional de Máscaras y su peña "El Burleta", entre las mejores de toda Castilla-La Mancha.

### Domingo de Piñata

Todas estas famosas peñas participan el Domingo de Piñata en Ciudad Real capital en un grandioso desfile seguido por miles de personas.

Otro carnaval muy interesante es el de **Daimiel**, en Ciudad Real, que arranca cada año con la proclamación de la máscara guarrona, a la que prosigue la exhibición de murgas, comparsas y chirigotas.

En la provincia de Albacete, en concreto en **Villarrobledo** su carnaval está considerado uno de los mejores de Castilla-La Mancha. En él destacan la concentración de comparsas, grupos, grupillos, parejas e individuales para escuchar el pregón inaugural y comenzar con el alboroto. En Villarrobledo también es destacable el carnaval infantil y la concentración de comparsas y grupos locales y regionales, que se produce el sábado, tras el peculiar entierro de la sardina. Cabe mencionar también el carnaval de **Socuéllamos** (Ciudad Real), en el que destaca el Desfile

de Comparsas Infantiles, el concurso local y comarcal de murgas, el carnaval callejero, el Desfile de Comparsas y las fiestas con sabor a los años 60 y 70.

En la localidad cervantina de **Argamasilla de Alba**, de moda por el IV Centenario de El Quijote, sobresale el Certamen de Murgas y Chirigotas, así como el desfile de comparsas infantiles, el de máscaras y los bailes de carnaval. El Quijote marca mucha de las celebraciones carnavaleras de este año.

Sin salir de la provincia de Ciudad Real, en **Moral de Calatrava** es destacable el desfile escolar y la concentración local de Peñas de carnaval.

Otra localidad ciudadrealeña donde se disfruta con el carnaval es **Manzanares**, con su tradicional concurso de disfraces infantiles, el de Máscaras Mayores y el Concurso Regional de Comparsas y Carrozas.

Cerca de Manzanares, en la localidad de **Membrilla** el carnaval sobresale por los concursos de coplas y chirigotas y el de comparsas, carrozas y disfraces. Además, es tradicional el almuerzo de Martes de Carnaval, así como los bailes y el desfile infantil de disfraces. Mención aparte merece el Desfile de Carrozas y el Concurso de Coplas y Chirigotas, que se viene celebrando desde los años de la dictadura.

En **La Solana** (Ciudad Real) también gustan de vivir el carnaval a tope. Para ello, organizan un concurso de imitaciones y parodias, otro de murgas y el regional de Máscaras, Disfraces y Carrozas.

También destacan los carnavales de **Albacete**, con su muestra de chirigotas, la marcha carnavalesca y la concentración de disfraces, charangas, comparsas, murgas y grupos y los de **Valdepeñas**, **Villafranca de los Caballeros**, **Madrirdejos**, **Mora**, **Quintanar de la Orden**, **Villanueva de los Infantes**, **Cuenca** o en **Almodóvar del Campo**.